
 بدون امثلة١٢ – ١من المحاضرة  ٢ملخص الدكتور للنحو التطبیقي 

  تعریف الفعل والفاعل/   والفاعل لالأولى الفعالمحاضرة 
  

  .الفعل: ھو اللفظ الذي یدل على حدث مقترن بزمن معین
  الفاعل: ھو ما یسند إلیھ الفعل سواء أقام بالفعل أم لم یقم بھ

  الجملة الفعلیة: ھي الجملة التي تبدأ بفعل تام(لیس من كان وأخواتھا)
  أحكام الفاعل
ً:أنھ ً، وقد یرفع بالضمة أو بالألف أو بالواو بحسب أولا ً أبدا   مرفوع فلا یكون منصوبا

،ً ً مؤولا ً كما مرّ، أو مصدرا ً مفردا ً بل یكون اسما ً:الفاعل لا یأتي جملة مطلقا   ثانیا
 ً ً،ثالثا ً محلا ً مرفوعا ً لفظا   : قد یجرّ الفاعل بحرف جر زائد فیكون مجرورا

 ً ً عنھ،رابعا   : الفاعل لا یتقدمّ على فعلھ، فإذا تقدم صار مبتدا والفعل خبرا
 ً ً، خامسا ھُ حالة الإفراد حتى لو كان الفاعل مثنى أو مجموعا ً فیلزم فعل   : إذا كان الفاعل اسما ظاھرا
 ً ً سادسا ً ویؤنث إذا كان فاعلھ مؤنثا    : یذكّر الفعل إذا كان فاعلھ مذكرا

  عل مؤنث في حالتین:ویجوز تذكیر الفعل والفا 
ً(لا یلد ولا یبیض) مثل: ً مجازیا ً تأنیثا   الأولى: إذا كان الفاعل مؤنثا

لذا جاز عدم تأنیث الفعل  وھي مؤنث مجازي،فالفاعل ھنا الشمس “وجمعَ الشمسُ والقمر”
  فقال: جمع ولم یقل جمعت.

ُ. الثانیة: إذا فصل بین الفعل وفاعلھ بفاصل، نحو: ما جاء إلا امرأةٌ، و حضر القاضي فاطمة
  ویجوز ما جاءت إلا..وحضرت القاضي..

 الفاعل الثانیة نائبالمحاضرة 
الفاعل ركن أساسي في الجملة ولا تصح جملة من دونھ، لذا فإن غاب الفاعل لا بد من وجود نائب 

  عنھ.
  تعریف نائب الفاعل

  عمدةً لا یمكن الاستغناء عنھ: ھو لفظ(اسم أو تركیب) یحل محل الفاعل عند غیابھ ویأخذ أحكامھ ویصیر
  نائب فاعل مرفوع              مفعول بھ منصوب          فاعل       

  أسباب غیاب الفاعل
   . ـ العلم بھ ١
   ـ عدم أھمیتھ:  ٢
   الخوف منھ أو علیھ   - ٣
  الجھل بھ: سُرِق المتاعُ. - ٤

  أشكال نائب الفاعل
  یأتي:تختلف أشكال نائب الفاعل فھو مثل الفاعل 

ً ، مثل ١ ً ظاھرا    . اسما
٢ ً ً متصلا ً  . ضمیرا ً :  أو مستترا   . أو منفصلا
٣ : ً ً مؤولا    . مصدرا

  صیغة المبني للمجھول
   كیفیة تحویل الفعل المبني للمعلوم إلى فعل مبني للمجھول.

ُھ ویكسر ما قبل ١ مًن التضعیف ، یضُم أول صًحیح العین ، خالیا . إذا كان الفعل ماضیا
    آخره
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مُ  ویفتح. الفعل المضارع یضُمُ أول حرف فیھ ٢ ِّ عْل َ      ما قبل الآخر ی
ً بتاء زائدة ، فإن الحرف الواقع بعدھا یضم ٣      . إذا كان الماضي مبدوءا
   . الفعل الماضي المعتل الوسط بالواو أو الیاء ٤
   . الماضي الثلاثي المضعف ٥

  إلى مجھول .تنبیھ: فعل الأمر والفعل الجامد لا یحولان 
   
  

  ما ینوب عن الفاعل
  ینوب عن الفاعل أشیاء:

ً: المفعول بھ، وھو الأصل فیما ینوب عن الفاعل:   أولا
ً:بعض الظروفً :   ثانیا

ً: الجار والمجرور:    ثالثا
  أسئلة 

  بینّ نائب الفاعل لما تحتھ خط في كل جملة مما یلي:
ٌ واحدة نفُِخَ فإذا . ”١   “:في الصورِ نفخة

•  ٌ   .نفخة
  الصورِ. في •
  ضمیر مستتر تقدیره ھو. •
  واحدة. •

  “یوحىإن ھو إلا وحيٌ . ”٢
  وحيٌ       •
  ضمیر مستتر تقدیره ھو •
  ضمیر مستتر تقدیره أنت •
  ضمیر مستتر تقدیره نحن •

مت. ”٣   “:علیكم المیتة والدم ولحم الخنزیر حُرِّ
  تاء التأنیث المتصلة بالفعل. •
  علیكم •
  لمیتةا •
  الدم •

  “:الكتاب حل لكم وطعامكم حل لھم أوتواوطعام الذین .”٥
  .واو الجماعة •
  ضمیر مستتر تقدیره ھو. •
  الكتاب. •
  ضمیر مستتر تقدیره ھم. •

  ”:علیھم أربعین سنة  محرمةقال فإنھا . ” ٦
  أربعین. •
  سنة. •
  ضمیر مستتر تقدیره ھي •
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  علیھم. •
  

 المفعول المطلق المحاضرة الثالثة
  اقرا الجملة التالیة:

ً ضربَ السیّدُ عبدَهُ ” ً شدیدا ً لھ ضربا   “یومَ الجمعةِ وصلاةَ العصرِ تأدیبا
  الفعل المتعدي یقع على شيء فیسمّى المفعول بھ(عبده)

  والفعل یقع في زمن معین فیسمى المفعول فیھ(یوم)
  والفعل یقع لسبب معین فیسمى المفعول لأجلھ(تأدیباً)

  ویقع بصحبة حدث أو شيء معین فیسمى المفعول معھ(صلاة)
ن المفاعیل الأربعة السابقة مقیدّة بحرف جر(بھ، فیھ، لأجلھ،معھ) لكن ھناك نلاحظ أ

  مفعولاً غیر مقید(مطلق) فسمي المفعول المطلق(ضرباً)
  تعریف المفعول المطلق وحكمھ

ھو مصدر الفعل أو ما ینوب عنھ یأتي لتوكید الفعل أو بیان نوعھ أو بیان عدد مرات 
  حدوثھ وحكمھ النصب.

  ھأنواعھ/أغراض
  یأتي المفعول المطلق لأحد ثلاثة أغراض:

.تأكید الفعل  

.بیان نوعھ  

بیان عدد مرات حدوثھ  
  

  كیف تعرف أن المفعول المطلق مبین للنوع؟
ً للنوع في حالتین:   یكون المفعول المطلق مبینا

ً كما مر في المثالین السابقین وكما في قولھ تعالى:   أ. إذا كان موصوفا
ً إلى   اسم بعده مثل: ب. إذا كان مضافا

  االنوع الثالث: المبینّ للعدد
  تدریبات

  أعرب ما تحتھ خط:
  “اللهِ عما یصفون سبحانَ .“١        

ً وقل ربِّ أنزلني ” ً  مُنزلا   “مباركا
  مفعول مطلق لفعل محذوف منصوب وعلامة نصبھ الفتحة.

ً یا أیھا الإنسانُ إنك كادحٌ إلى ربك ”   “فملاقیھ كدحا
  محذوف منصوب وعلامة نصبھ الفتحةمفعول مطلق لفعل 

  فیما یلي: المخطوط تحتھ غرض المفعول المطلق الملون  \بین نوع  
ً فلا جناح علیھما أنْ یصلحا بینھما ”   توكید الفعل  “صلحا
ً من یشفع ”   بیان النوع “حسنة یكن لھ نصیب منھا شفاعة
  بیان النوع “المغشي علیھ من الموت نظرَ ینظرون إلیك ”

Print to PDF without this message by purchasing novaPDF (http://www.novapdf.com/)

http://www.novapdf.com/
http://www.novapdf.com/


 بدون امثلة١٢ – ١من المحاضرة  ٢ملخص الدكتور للنحو التطبیقي 

 المفعول لأجلھ/الرابعةالمحاضرة 
  تعریف المفعول لأجلھ

ً یذكر  قلبيّ  مصدرھو    ، الزمنوفي  الفاعللحدثٍ یشاركھ في  علة
ً للأفعال التي منشؤھا الحواس الباطنة كالخوف والرغبة المصدر القلبي :ما كان مصدرا

  والحب والحیاء والشفقة والعلم...
  شروط نصب المفعول لأجلھ

ً لم یجز نصبھ، قال تعالى:الشرط الأول ً، فإن لم یكن مصدرا والأرضَ وضعھا “: أن یكون مصدرا
ً فلا یجوز نصبھ.“ للأنامِ    فالأنام علة لحدوث الفعل لكنھ لیس مصدرا

ً لم یجز نصبھ، فتقول: جئت للقراءة، ولا الشرط الثاني ً، فإن لم یكن قلبیا ً قلبیا :أن یكون مصدرا
  غیر قلبي. یجوز نصب القراءة لأنھا مصدر

  أحكام المفعول لأجلھ
ً: المفعول لأجلھ من المنصوبات لذا فالأصل فیھ النصب   . أولا

ً: یجوز تقدیم المفعول لأجلھ على عاملھ (الحدث)    . ثانیا
ً: إذا استوفى المفعول لأجلھ كافة الشروط فنصبھ على سبیل الجواز لا الوجوب، لذا  ثالثا

   یجوز: 
  أحوال المفعول لأجلھ

  المفعول لأجلھ على ثلاثة أحوال: یأتي
ً من أل التعریف والإضافة، والأكثر في ھذه الحالة نصبھ، وقد یجرّ على  الأولى: أن یكون نكرة أي مجردا

  قلةٍ 
ً بأل التعریف، والأكثر جرّه لكنھ ینصب على قلة    الثانیة: أن یكون معرّفا

ً وھنا یجوز الجر والنصب على ال   سواء الثالثة: أن یكون مضافا
  لا تنس أنھ حتى لو استوفى المفعول لأجلھ كل الشروط فیجوز جره،

  تدریب وتطبیق
ً ابتدعوھا “المفعول لأجلھ في قولھ تعالى: ً ورھبانیة ً ورحمة وجعلنا في قلوب الذین اتبعوه رأفة

  ھو:“ ما كتبناھا علیھم إلا ابتغاءَ رضوانَ الله
  أ. رحمة.

  ب. رھبانیة.
  .ابتغاءج. 

  د. رضوان.
“ الدرس لكتابةجھزت قلمي ”لا یجوز نصب الكلمة المخطوط تحتھا على أنھا مفعول لأجلھ 

  والسبب:
  أ. عدم الاتحاد معھ الحدث في الفاعل.
  ب. عدم الاتحاد مع الحدث في الزمن.

.ً   ج. ھذه الكلمة لیست مصدرا
.ً   د. ھذا المصدر لیس قلبیا
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 المفعول فیھ/  المحاضرة الخامسة

  المفعول فیھتعریف 
َنتصبُ على تقدیر(في)، ویذُكرُ لبیانِ زمان الفعل أو  ً)ھو اسمٌ ی المفعولُ فیھ(ویسُمّى ظرفا

  مكانھِ.
  المفعول فیھ أو الظرف على قسمینِ: 

َدْلُّ على وقتٍ وقعَ فیھ الحدثُ نحو "سافرتُ  ظرف زمانٍ، .١ وظرفُ الزمان ما ی
."ً   لیلا

  على مكانٍ وقعَ فیھ الحدثُ وظرفُ المكان ما یدلُّ  وظرف مكان. .٢
والظرفُ، سواءٌ أكانَ زمانیاً أم مكانیاً، إما مُبھَمٌ أو مختص وإما مُتصرّفٌ أو غیرُ  

  مُتصرفٍ.
فُ      الظَّرْفُ المُتصَرِّ

ً وغیرَ ظرفٍ. فھو یفُارق الظرفیّة إلى حالةٍ لا تشُبھُھا كأن یسُتعملَ  ما یسُتعملُ ظرفا
 ً ً أو فاعلا ً بھ، أو نحوَ ذلك،مبتدأ أو خبرا   أو مفعولا

  والظرفُ غیرُ المُتصرفِ نوعانِ:
 ،ً ً منصوبا ً، فلا یسُتعمَلُ إلا ظرفا    النوّعُ الأولُ ما یلاُزمُ النصبَ على الظرفیةِّ أبدا

 ،ُ    النوع الثاني ما یَلزَمُ النصبَ على الظرفیةّ أو الجرِّ بمن أو إلى أو حتى أو مُذ أو مُنذ
  
  
  
  

  ظرفما ینوب عن ال
ّرفِ    أحد خمسةِ أشیاءَ  - فینُصَبُ على أنھُ مَفعولٌ فیھِ  - ینوبُ عن الظ

المُضافُ إلى الظرفِ، ممّا دَلَّ على كلُیةٍّ أو بعضیةّ، نحو "مشیتُ كلَّ النھارِ، ونمتُ  - ١
ً أو مفعولاً رفیھ ” بعضَ الوقتِ ولعبتُ نصفَ ساعة وكل ھذه الأشیاء تعرب ظرفا

ً وھو مضاف.   منصوبا
ً من الوقت وجلستُ شرقيَّ الدار". - ٢   صِفة الظرف، نحو "وقفتُ طویلا
٣ - .ً ً مُتعِبا ھذا:اسم إشارة مبني في محل  اسم الإشارة، نحو "مشیتُ ھذا الیومَ مشیا

  نصب على الظرفیة.
ً.  العدَدُ الممَیزُّ بالظرفِ،أي الذي یكون معدوده - ٤ ً، نحو "سافرتُ ثلاثین یوما ظرفا

َ أیام. ً. ولزمتُ الدارَ ستة   وسرتُ أربعین فرسخا
ً إلى مصدر، فیحُذفَُ  - ٥ المصدرُ المتضمنُ الظّرفِ، وذلك بأن یكون الظرف مضافا

   الظّرفُ المضاف، ویقوم المصدرُ (وھو المضاف إِلیھ) مَقامَھُ، نحو 
  یاء لأنھ جمع مذكر سالم.ثلاثین:ظرف زمان منصوب وعلامة نصبھ ال

َ:ظرف زمان منصوب وعلامة نصبھ الفتحة وھو مضاف.   ستة
  وقت: ظرف زمان منصوب وعلامة نصبھ الفتحة وھو مضاف.

  ظروف تلازم البناء
ً مبنیة في محل نصب:   سنضع ھنا بعض الظروف التي تكون دائما
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َط - ١ م ق َستغرقُ ما مضى من الزَّ   ان، "ظرفٌ للماضي على سبیل الاستغراق، ی
ً. إذا جئتني أرمك، وإذْ ظرف  إذا - ٢ َل، مَتضَمنٌ معنى الشرطِ غالبا ظرفٌ للمستقب

  لما مضى من الزمان، أتذكرُ إذْ تقابلنا؟ 
مََّ و ھنا. ٣ مََّ یشُار بھ إلى البعید.  ث اسما إشارةٍ للمكان. فھُنا یشُار بھ إلى المكان القریب وث

ُھُ التاءُ لتأنیث  والأول مبني على السكون. والآخرُ مبنيّ على الفتح. وقد تلحق
ان بمن وبإلى. َ". ومَوضعھُا النصبُ على الظرفیة. وقد یجُرَّ ة مََّ   الكلمة، نحو "ث

، نحو "إجلِسْ حیثُ یجلسُ أھلُ الفضلِ ظرفٌ للمكان، مب حیثُ  - ٤   ”.نيٌّ على الضمِّ
،  دوُن. ٥  ً ، أو منزلة ً طّ منھ رتبة ظرفٌ للمكان. وھو نقیضُ "فوْق"، نحو "ھو دونھَ"، أي أحُّ

ً. وتقولُ "قعدَ خالدٌ دونَ سعیدٍ" أي في مكانٍ مُنخفض عن مكانھ. .   أو مكانا
  
  

  تطبیق وتدریب
ً) في قولنا:انت ً:إعراب (یوما ً كاملا   ظرتك یوما

  أ. مفعول بھ منصوب وعلامة نصبھ الفتحة.
  ب.بدل منصوب وعلامة نصبھ الفتحة.

  ج. مفعول لأجلھ منصوب وعلامة نصبھ الفتحة.
  .مفعول فیھ منصوب وعلامة نصبھ الفتحةد. 

.ً ً مباركا   إنّ في الأسبوع یوما
  أ.مفعول فیھ منصوب.
  ب.مفعول بھ منصوب.

  .اسم إن منصوبج. 
  خبر إنّ منصوب.د. 

  العطف      المحاضرة السادسة
ً على طرف،  ھو تابع یتوسط وفي الاصطلاح العطف في اللغة الثنيُ، ، أي ثنیتَ طرفا

  بینھ وبین متبوعھ أحد أحرف العطف 
ویجوز عطف  ورجل، نحو:جاء زید ومعنى ذلك أنھ یجوز عطف نكرة على معرفة

  .وضیفانمثنى على مفرد، نحو:حضر أبي 
 ً ً وجرا ً وجزما ً ونصبا   :لكنّ المعطوف یجب أن یتبع المعطوف علیھ في إعرابھ رفعا

 حروف العطف تسعة ھي:
 الواو ، والفاء ، وثم ، وحتى ، وأمْ ، وأوْ ، ولا ، وبلْ ، ولكنْ .        

 معاني حروف العطف : 
  ـ الواو : تفید مطلق الجمع والمشاركة بین المتعاطفین دون التقید بترتیب،  ١
 ـ الفاء : تفید العطف مع الترتیب والتعقیب . أي العطف بلا مھلة أو تراخ . ٢
 ـ ثم : تفید العطف مع الترتیب والتراخي ، أي بمھلة . ٣
  حتى : تفید الغایة والتدریج،  - ٤
 دة معاني، ـ أو : وتفید مع العطف ع ٥
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  النعت/       المحاضرة السابعة

  تعریف النعت(الصفة)
ھو: اسم تابع مشتق، أو مؤول بمشتق، یتبع الاسم الذي سبقھ لیفید تخصیصھ،      

  توضیحھ، أو مدحھ، أو ذمھ، أو تأكیده ، أو الترحّم علیھ.  أو
  حكم النعت

یتبع النعت المنعوت في الإعراب، والتعریف، والتنكیر، والتذكیر، والتأنیث، والإفراد،  
  والتثنیة، والجمع.

  حكم النعت
  فلا یجوز:

  یعجبني الرجلُ كریمٌ(للمخالفة في التنكیر والتعریف)
  جاء رجلان المجتھدانِ(للمخالفة في التعریف والتنكیر)

  الإفراد والتثنیة).أحب الطالبین المجتھدَ(للمخالفة بین 
: یجوز: أسقط العدوّ طائراتٍ كثیرةً، لأن كلیھما منصوب وإن اختلفت علامة انتبھ

  الإعراب.
طائرات: مفعول بھ منصوب وعلامة نصبھ الكسرة لأنھ جمع مؤنث سالم وكثیرة نعت 

  منصوب وعلامة نصبھ الفتحة.
  
  : التوكیدثالثاً    المحاضرة الثامنة

  تعریف التوكید
  ھو تابع یذكر لدفع ما قد یتوھمھ السامع من التجوز والاحتمال في المتبوع أو للعنایة بالمتبوع والاھتمام بھ. 

  أنواع التوكید
 ـ التوكید اللفظي : 

ھو تكرارالكلمة بلفظھا، إن فعلا ففعل، وإن اسما فاسم، وإن حرفا فحرف، وإن جملة جملة، وذلك للعنایة 
 بالمعنى والاھتمام بھ . 

  التوكید المعنوي
وھو الذي یذكر لرفع التوھم عن متبوعھ، ولھ ألفاظ مخصوصة حصرھا النحویون في 

(عین ، ونفس ، وكل ، وجمیع ، وعامة ، وكافة ، وكلا ، وكلتا وأجمع  وأجمعون 
 وجُمَع) شریطة أن یتصل بھا ضمیر یعود على المؤكَد . 

 تنقسم ألفاظ التوكید المعنوي على حسب المؤكد : 
: یستخدمان لرفع التوھم عن الذات ، أو ما یعرف بتوھم المجاز ، أو  نفس ، وعینـ  ١

 السھو والنسیان . 
ً جمعنا كلمة نفس أو عین على وزن (أفعلُ) ثم ألحقناھا وإذا كان الموكَّد مثنى أو جمعا

 ضمیر المؤكد : 
، أي  مة ، وكلا وكلتا وتستخدم لرفع التوھم عن الشمول والعمومكل وجمیع ، وعاـ  ٢

ً من أجزاء یصح وقوع بعضھا دون بعض ویشترط في  إذا كان المؤكَد مكونا
 المؤكد أن یكون معرفة . 

  إعراب (كلا وكلتا)
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تعرب كلا وكلتا توكیدا معنویا إذا اتصل بھما ضمیر، أي إذا أضیفتا إلى ضمیر،        
لة یعاملان معاملة المثنى فیرفعان بالألف، وینصبان بالیاء ویجران وفي ھذه الحا

 بالیاء لأنھما ملحقان بالمثنى . 
أما إذا أضیفتا إلى الاسم الظاھر، فیعربان حسب موقعھما من الجملة إعراب الاسم 

  المقصور ، حیث تقدر علیھما علامات الإعراب الضمة والفتحة والكسرة.
  

  رابعاً: البدل  المحاضرة التاسعة
  تعریف البدل

  البدل: ھو التابع المقصود بالحكم، بلا واسطة بینھ وبین متبوعھ.
  حكم البدل

.ً ً وجرا ً ونصبا   البدل كما تعلم من التوابع أي إنھ یتبع المبدل منھ في إعرابھ رفعا
  :أھمھا البدل أنواع
مما كان طبق معناه، : البدل المطابق أو بدل كل من كل، وھو بدل الشيء النوع الأوّل

ومنھ الاسم المعرّف بعد اسم الإشارة إذا كان اسم الإشارة یشیر إلى ھذا الاسم 
مثل(إنّ ھذا الدینَ متینٌ) الدین: بدل من ھذا منصوب وعلامة نصبھ الفتحة 

  الظاھرة. لاحظ أن البدل(الدین) ھو نفسھ المبدل منھ (ھذا)
ً من المبدل منھ ساءٌ أكان : البدل بعض من كل، وھو ما كالنوع الثاني ان فیھ البدل جزءا

.ً   الجزء قلیلاً أم كثیرا
ً یشتمل علیھ المبدل منھ، فھو شيء  النوع الثالث: بدل الاشتمال: وھو ما كان فیھ البدل شیئا
  معنوي.

ولا بد في ھذین النوعین(الاشتمال وبعض من كل) من ضمیر في البدل یربطھ بالمبدل منھ، 
ً وقد یكون الضمیر  ً أو مقدرّا    مذكورا

  أمثلة
  بین نوع البدل المخطوط تحتھ في كل مما یلي وبین المبدل منھ:  
  وابن عمي وابن خالي وخالیا أخي   .وقد لامني في حب لیلى أقاربي١
 وإنا لنبغي فوق ذلك مظھرا       وسناؤنا مجدنُا.بلغنا السماء ٢
  ذات الوقود)) النارِ .((قتل أصحاب الأخدودِ ٣

  الإجابة:
 بدل مطابق والمبدل منھ: أقاربي. .١
 بدل اشتمال والمبدل منھ: الضمیر(نا) في بلغنا .٢
  بدل اشتمال والمبدل منھ: النار .٣

 أولاً: الحال   المشبھات بالمفعول  المحاضرة العاشرة
  تعریف الحال

ٌ یذُكرُ لبیانِ ھیئةَِ صاحبھ، نحو:رجعَ الجنديُ  ً الحالُ وصفٌ فضلة   . ظافرا
  صاحب الحالمن ھو 

ً تجيء الحالُ من الفاعل، نحو "رجعَ الغائبُ  ". ومن نائب الفاعل، نحو "تؤُكلُ سالما
 ُ ً". ومن المبتدأ، نحو "أنتَ ناضجةالفاكھة ". ومن الخبرِ، نحو "ھذا الھلالُ طالعا
 ً ً أخي" ومن المفعول بھ، نحو: لا تأكل الفاكھة  مجتھدا . ومن الاسم المجرور فِجّة
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ً  نحو: مررت بھ .(صاحب الحال باللون الأزرق وخط غامق والحال باللون جالسا
  الأحمر المخطوط تحتھ)

ً أو  وقد تأتي الحالُ من المضاف إلیھ بشرط أن یكون في المعنى، أو في التقدیر، فاعلا
ُم  ُك ً"، ومنھ قولھُ تعالى ((إلیھ مرجع ً، نحو سَرّني قدومكَ سالما ً مفعولا   ))جمیعا

  شروط الحال
ُ في ُ شروطٍ  یشترط   الحال أربعة

ً (وھو الأصلُ فیھا)،  - ١ ً، لا ثابتة ً مُنتقلة   أن تكونَ صفة
ً.وإذا جاءت معرفة فإنھا تؤول بنكرة،  - ٢   أن تكونَ نكرةً، لا معرفة
   أن تكونَ نَفْسَ صاحبِھا في المعنى،  - ٣
ً، لا جامدةً. أي إنھا مشتقة من فعل  - ٤ ّة    أن تكون مشتق

  ترتیب الحال مع صاحبھا
 ،ً    الأصلُ في الحالِ أن تتأخرَ عن صاحبھا. وقد تتقدَّمُ علیھ جوازا

ً في موضعینِ    فتتقدمُّ علیھ وُجوبا
ً وجھٌ. - ١   أن یكونَ صاحبھُا نكرةً غیر مستوفیةٍ للشُّروطِ، نحو:لزیدٍ مشرقا
ً خالدٌ. - ٢ ً إلا خالدٌ وإنما جاء ناجحا ً، نحو "ما جاء ناجحا   أن یكونَ محصورا

ً في ثلاثة مواضع:وتتأخرُ    عنھ وجوبا
١ - .ً ً. وإنما جاء خالدٌ ناجحا   أن تكونَ ھي المحصورة، نحو "ما جاء خالدٌ إلا ناجحا
٢ - ."ً كُ مخلصا ني عمل ً. وسرَّ ً بالإضافة، نحو "یُعجبنُي وُقوفُ عليٍّ خطیبا   أن یكون صاحبھُا مجرورا
ً بالواو،  - ٣ ً مقترنة    أن تكون الحالُ جملة

  أنواع الحال
  أتي الحال على ثلاثة أنواع:ت

ً الأول    : الحال المفردة أي أن تكون الحال كلمة واحدة، كما مر سابقا
ُ الاسمیةّ، مَوقعَ الحال، وحینئذٍ الثاني ُ، أو الجملة ُ الفعلیة َن تقعَ الجملة :الحالُ الجملة. ھو أ

لة بمفرد،     تكونُ مؤَوَّ
  شروط جملة الحال

ُ في الجملة الحالیةّ  ُھا بصاحب الحال.ویشُترط   أن تشَتملَ على رابط یربط
 ،ُ ُ إمّا الضمیرُ وحدهَ ً،  وإمّا الواوُ فقط،   والرابط    ، وإمّا الواو والضمیرُ معا

  ملاحظة: تعرب الواو: واو الحال.
َن یقعَ الظرف أو الجارُّ والمجرورُ في موقعِ الحال. الثالث :الحال شبھ الجملة، أ

السحابِ، بین: ظرف مكان منصوب وھو مضاف والسحاب  بینَ نحو:رأیتُ الھلالَ 
   مضاف إلیھ وشبھ الجملة في محل نصب حال. 

   
  
  
  
  

  ثانیاً: التمییز    المحاضرة الحادیة عشرة
  تعریفھ
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التمییز اسم نكرة فضلة جامد بمعنى(من) یذكر لیزیل الإبھام عما قبلھ من اسم أو           
  جملة. 

، ومنھ قولھ تعالى((وكانوا أشدَّ منھم قوةً)).فجملة كانوا أشد لا في اسم مفردوقد یكون الإبھام في جملة 
  منھم مبھمة؛ لأنھا لم تبین فیم ھم أشد منھم؟ فجاءت كلمة قوةً لتزیل ھذا الإبھام.

  تمییز ذات. - ٢           نسبة - ١            : ھما تمییز التمییز على نوعین  
وھو الاسم الذي یذكر  ، ویسمى أیضاً التمییز الملحوظ.تمییز النسبة، أو الجملةأولا ـ 

  لبیان الجملة المبھمة، لا الاسم المفرد،
. وھو الاسم النكرة الذي یذكر  تمییز ذات أو مفرد ، ویسمى التمییز الملفوظثانیا ـ  

   لإزالة الغموض عن اسم مفرد سبقھ، 
  أنواعھ

ً، نحو قولھ ١٠- ٣ـ بعد العدد، فإذا جاء بعد الأعداد من ( ١ ً إلیھ مجرورا ً وأعرب مضافا ) كان مجرورا
  )) بقرات مضاف إلیھ مجرور وعلامة جره الكسرة.بقراتتعالى((إني أرى سبع 

ً، نحو قولھ تعالى:((إني رأیت أحد ٩٩-١١وإن جاء بعد الأعداد من( ً وأعرب تمییزا ) كان منصوبا
ً عشر  ً: تمییز منصوب وعلامة نصبھ الفتحة. كوكبا   )) كوكبا

ـ بعد المقادیر،والمقصود بالمقادیر الوزن والمكیال والمساحة، نحو:أعارني جاري  ٢
ً رطلا  ً ، وبعت صاعا زیتا ً ، وأملك فدانا قمحا ً ، واشتریت مترا  أرضا   .  صوفا

ً سمنـ التمییز الواقع بعد شبھ تلك المقادیر، نحو:عندي وعاء  ٣ ً، وما في ا ، وحفنة تمرا
ً السماء موضع راحة    .سحابا

ً    ـ ما كان فرعا للتمییز، وھو كل اسم تفرع عن الأصل ، نحو : أملك خاتما ٤   ،  فضة
  التمییز بعد اسم التفضیل

َل لیدل على المفاضلة بین ما قبلھ وما بعده مثل  اسم التفضیل   َفْع ھو ما كان على وزن أ
  من خالد. أكبرمن محمد وسعید  أطولعلي 

  التمییز بعد اسم التفضیل
ـ یراعى في الاسم الواقع بعد اسم التفضیل وجوب النصب على التمییز، إذا كان  ١

ً ، وعلي   فاعلا في المعنى، نحو: محمد أسمى خلقا
ً) في المثالین السابقین ونظائرھا ، یصلح جعلھ فاعلا في المعنى  ً)، و(قدرا ً ، فالتمییز(خلقا أكبر قدرا

ھُ ، وعلي كبرُ قدره. بع   د تحویل اسم التفضیل فعلا، والتقدیر: محمد سمى خلق
  التمییز من جنس ما قبلھ أو بعضا من جنس ما قبلھ

.وإن كان التمییز من جنس ما قبلھ أو بعضا من جنس ما قبلھ، أي لم یكن فاعلا في ٢
، المعنى ، بحیث یصح وضع لفظ(بعض) مكانھ، وجب جره بالإضافة إلى أفعل 

نحو : أنت أكرمُ جارٍ ، وأخي أفضل معلمٍ ، فیصح أن نقول : أنت بعض الجیران، 
  وأخي بعض المعلمین.

  الفرق بین الحال والتمییز
  الحال  التمییز

  یجيء الحال جملة ، أو شبھ جملة ،   لا یكون التمییز إلا اسما مفردا 
  الكلامالحال قد یتوقف علیھ معنى   یتوقف علیھ معنى لكلامالتمییز  

  الحال مبینة للھیئات،   والتمییز مبین للذوات والنسب
  یجوز تعدد الحال،.  لا یجوز تعدد التمییز 
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 .ً ً،   الأصل في التمییز أن یكون جامدا   الأصل في الحال أن یكون مشتقا
  تدریب 

  الجملة التي فیھا تمییز نسبة ھي:
.ً   أ. إني رأیت أحد عشر كوكبا

.ً   ب. عندي عشرون كتابا
.ً ً زیتا   ج. اشتریت رطلا

ً د.    .طاب أخي نفسا
  أحكــــام العــــــدد المحاضرة الحادیة عشرة

  العددان واحد واثنان
  :العددان واحد واثنان یدلّ علیھما بمعدودھما،  - ١
).في ھذه الأعداد یجب أن یخالف العدد المعدود ١٠-٣: الأعداد من ثلاثة إلى عشرة ( - ٢

ً(ثلاثة أربعة خمسة...)  ً كان العدد مؤنثا في التذكیر والتأنیث، فإذا كان المعدود مذكرا
ً(ثلاث أربع خمس)  ً كان العدد مذكرا   وإذا كان المعدود مؤنثا

ً أو مبتدأ....، أما )ویعرب العدد حسب موقعھ ف١٠- ٣الأعداد من( - ٣ ً أو مفعولا ي الجملة فاعلا
:ً ً إلیھ مجرورا ً ویعرب مضافا ً دائما   المعدود فیكون جمعا

)ھذان العددان مكونان من جزأین وھما یطابقان ١٢و ١١العددان أحد عشر واثنا عشر( - ٤
ً كان الجزآن مذكرین   معدودھما في التذكیر والتأنیث، فإذا كان المعدود مذكرا

ً ویكون في محل رفع أو  عرابأما في الإ فالعدد(أحد عشر) مبني على فتح الجزأین دائما
  نصب أو جر بحسب موقعھ.

ً، ویكون جزؤه  أما العدد (اثنا عشر) ً وجرا ً ونصبا فیعرب جزؤه الأول إعراب المثنى رفعا
ً على الفتح لا محل لھ من الإعراب.   الثاني مبنیا

ً ویعرب تمیی ً.أما معدودھما فیكون مفردا ً منصوبا   زا
ً مكونة من جزأین ١٩- ١٣الأعداد من ثلاثة عشر إلى تسعة عشر( - ٥ )وھذه الأعداد أیضا

ً وجزؤه الثاني یطابقھ  ً وتأنیثا  فجزؤھا الأول یخالف المعدود تذكیرا
وتكون ھذه الأعداد مبنیة على فتح الجزأین في محل رفع أو نصب أو جر بحسب موقعھا، 

ً. ویكون معدودھا ً منصوبا ً ویعرب تمییزا   مفردا
  ألفاظ العقود

ألفاظ العقود ھي عشرون ثلاثون أربعون....إلى (تسعون) وسمیت ألفاظ العقود نسبة إلى 
  العقد الذي یعني عشر سنوات.

وھذه الألفاظ تلتزم حالة واحدة مع المذكر والمؤنث فلا یتغیر لفظھا، تقول: اشتریت عشرین 
ً، وقرأت عشرین رو .دونما ً   ایة

وتعرب إعراب جمع المذكر السالم فترفع بالواو وتنصب وتجر بالیاء، أما معدودھا فیكون 
.ً ً منصوبا ً ویعرب تمییزا   مفردا

   ملاحظة: الأصل في كلمة مائة أن الألف تكتب ولا تلفظ فتقرأ مئة.
  تركیب الأعداد وعطفھا على بعضھا
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 بدون امثلة١٢ – ١من المحاضرة  ٢ملخص الدكتور للنحو التطبیقي 

عندما تجتمع الأعداد المختلفة في عدد واحد یعامل كلٌّ حسب قاعدتھ، فتقول: في الجامعة 
ً. عند تحویل ھذا الرقم إلى حروف فیجب علیك أمران:أولھما: تحدید  ١٧٥٢٧ طالبا

ً علیھ.   معدود كل عدد، وثانیھما معرفة إعراب أول رقم تنطقھ لأن الباقي یكون معطوفا
ً.ومو ١٧فأول عدد ھنا ھو    قعھ الإعرابي مبتدأ لذا سیكون مرفوعا

) فمعدوده ٢٧) فمعدودھا مائة فھو مؤنث وأما (٥) ھو ألف فھو مذكر أما (١٧ومعدود العدد(
  طالب فھو مذكر، لذا نقول:

  
  

َ عشرَ في الجامعة  ً    سبعة ٌ وعشرونو مائةٍ  خمسُ و        ألفا ً         سبعة   .طالبا
  عدد    معدود       عدد            معدود   معدود      عدد                 

  
  

  تنبیھات عامة
ً(مذكر) أو سنة(مؤنث) ویجب بعد  ً فإن المعدود إما أن یكون عاما ً:عندما نذكرتاریخا أولا

  ھاتین اللفظتین جر الأعداد كلھا:
  تأسست الجامعة عام ألفٍ وتسعِمائةٍ وستةٍ وسبعینَ.

َ ألفٍ وتسعِمائةٍ  ُ سنة   وستٍ وسبعینَ. تأسست الجامعة
ً:الأعداد من ثلاثة إلى عشرة إذا جاء بعدھا مائة فمعدودھا المائة لذلك تذكّر ھذه الأعداد  ثانیا

وتكتب متصلة بالمائة.وإذا جاء بعدھا ألف فمعدودھا (الألف) لذلك تؤنثّ وتكتب 
  منفصلة: ثلاثة آلاف.

ً كان الاعتبار للأول ً ومؤنثا ً: إذا كان المعدود مذكرا   مثل: ثالثا
  في الشعبة ثمانیة طلاب وطالبات. فالاعتبار للأول.

ً فنؤنث العدد، لذلك عندما نعدّ نقول: واحد  ً اعتبرناه مذكرا ً: إذا لم یكن المعدود معروفا رابعا
  اثنان ثلاثة أربعة خمسة............

ً: لمعرفة المعدود أمذكرٌ ھو أم مؤنث فالعبرة في المفرد لا الجمع ف(موضوعا ت) وإن خامسا
ً إلا أنھ مذكر لأن مفرده موضوع؛ لذا تقول: قرأت أربعة موضوعات.   بدا مؤنثا

  تدریب
  عومل العدد معاملة صحیحة في واحدة من الجمل التالیة:

ً وأربع عشرة بقرة.   أ. في المزرعة خمس عشرة ثورا
ً وأربع عشرة بقرة.   ب. في المزرعة خمسة عشرة ثورا

 ً   وأربعة عشرة بقرة. ج. في المزرعة خمسة عشر ثورا
ً وأربع عشرة بقرةد.    .في المزرعة خمسة عشر ثورا
  
   
  

  ارجو الدعاء لي بظھر الغیب واذا فیھ تقصیر او خطاء ارجو السماح اتمنى لي ولكم التوفیق
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